
À ÉCUREY

SIÈGE ADMINISTRATIF 
INTERCOMMUNAL

INTRAMUROS
On répond à vos questions

p.5

RENTRÉE
Dossier scolaire et périscolaire

p.6

TRAVAUX
Les chantiers du quotidien

p.12

OCTOBRE 2023

#22HORIZON 
L’ACTU DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES 
DES PORTES DE MEUSE



ÉDITO // SOMMAIRE

Directeur de la publication :  
Le Président des Portes de Meuse.

Réalisation : Agence Les 80 Degrés.

Impression : Lorraine Graphic Imprimerie.

Crédits photos : www.shutterstock.com, Puissance TV

Tirage : 8 500 exemplaires.

COUP DE CŒUR p. 3

INTRAMUROS p. 4

2 Le journal de la Codecom des Portes de Meuse  #22 - OCTOBRE 2023

10 ANS !
Souvenez-vous, les premiers travaux pour transformer le 
site intercommunal d’Écurey ont démarré il y a une dizaine 
d’années. Étape par étape, ce lieu chargé d’histoire s’est 
réveillé et transformé. Il y a quelques jours, nous avons 
encore franchi un nouveau palier avec l’inauguration 
de notre nouveau siège. Dorénavant, l’ensemble des 
personnels administratifs est réuni sur un seul et même site. 
Une implantation qui redonne encore un peu plus vie à 
cet ensemble architectural exceptionnel. Nous disposons 
aujourd’hui de conditions de travail idéales pour continuer à 
construire le bien-être des habitants des Portes de Meuse. Je 
profite d’ailleurs de ces quelques lignes pour remercier nos 
financeurs, sans qui ce projet n’aurait pu voir le jour.

 
ÉCUREY, LE NOUVEAU COEUR DE NOTRE TERRITOIRE

Et si dorénavant, notre intercommunalité possède un 
véritable centre opérationnel pour continuer à développer 
le territoire, nous allons conserver les mêmes valeurs, tout en 
optimisant nos méthodes de travail, pour être plus proches, 
plus efficaces et toujours plus réactifs. Aussi, nous allons 
poursuivre et renforcer notre collaboration avec chacune 
des communes qui composent le territoire des Portes de 
Meuse. Également maire d’un village, je n’oublie pas que 
l’échelon communal reste un interlocuteur privilégié pour 
nos concitoyens. Il est donc indispensable de conforter et 
de renforcer nos relations pour que l’intérêt communautaire 
profite à tous et toutes, sans exception.

Le nouveau visage du site intercommunal d’Écurey 
représente bien plus qu’une série d’investissements, c’est le 
fruit d’une ambition collective : faire toujours mieux ensemble 
au service du territoire, de ses acteurs et de ses habitants, à 
l’image des dossiers développés dans ce nouveau numéro 
de notre magazine d’information.

Michel LOISY
Président de la Communauté de Communes 

des Portes de Meuse

Retrouvez toutes les infos 
et notre actualité sur 
www.portesdemeuse.fr

www.facebook.com/PortesDeMeuse/
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COUP DE CŒUR 

« J’AIME RÉVÉLER LA BEAUTÉ INTÉRIEURE 
D’UN MORCEAU DE BOIS »

« J’ai pratiqué l’ébénisterie et la 
restauration de meubles et antiquités, 
à Saint-Dizier et à Liffol-le-Grand. 
C’est là que j’ai acquis les méthodes 
de travail traditionnelles du bois et 
certaines techniques, comme le 
vernis au tampon », précise Rafaël 
RODRIGUEZ. C’est à cette occasion 
aussi qu’il s’est essayé au tournage 
sur bois, il y a une vingtaine d’années, 
pour de la restauration pure et dure. 
Aujourd’hui, son objectif est de se 
faire plaisir en explorant d’autres 
réalisations, des formes inhabituelles, 
et des procédés plus poussés grâce 
au matériel et aux compétences qu’il 
a acquis.

« L’idée c’est de me faire plaisir, 
j’aime révéler la beauté intérieure 
d’un morceau de bois, et finalement 
m’amuser ! » confie-t-il. Chaque outil 
ayant sa spécificité, Rafaël choisit le 
plus adapté à la fibre du bois et aux 
techniques qu’il souhaite utiliser pour 
une pièce particulière. « Je prends le 
temps d’analyser le bois, ses veinages, 
et d’imaginer le résultat final. Cette 
phase prend parfois plus de temps 
que la réalisation elle-même ! » 
détaille l’artisan d’art.

S’il utilise potentiellement toutes les 
essences locales de bois, sa favorite 

Ebéniste de formation, spécialisé dans la restauration de meubles anciens, Rafaël  
RODRIGUEZ est aujourd’hui tourneur sur bois par plaisir, sur son temps libre. On vous 
emmène à la découverte de son atelier !

est le noyer pour son aspect original 
et sa couleur typique. Rafaël a 
également à cœur de revaloriser le 
bois : « J’utilise principalement du 
bois qui ne peut plus servir à faire de 
meuble. Je n’abats aucun arbre, je 
récupère ce qui est tombé au sol ou 
en scierie, parfois des morceaux qu’on 
me donne aussi. Je fais principalement 
de la revalorisation ». 

de l’ordre d’un millimètre d’épaisseur. 
C’est une technique où il faut être 
rapide car le bois va sécher très vite 
à cause de la vitesse de rotation du 
tour. On ne peut pas s’arrêter, je peux 
passer parfois 7/8h d’affilée à travailler 
une pièce, rien que pour le tournage. 
Et il faut aussi maîtriser ses gestes et ce 
pendant toute la durée de réalisation, 
car c’est très fragile ».

Rafaël travaille hors et sur commande, 
pour une variété de réalisations. Il 
effectue également de la petite 
restauration (chaises abîmées, etc.) et 
peut s’entourer d’autres professionnels 
pour les demandes très spécifiques. 
Il peut également accueillir 1 à 2 
personnes pour des initiations au 
tournage ou de petits ateliers.

POUR DÉCOUVRIR 
SES RÉALISATIONS : 

>> La Petite Boutique de  
Ligny-en-Barrois (dépôt-vente), 

>> À son domicile, 
lotissement du Bois Simon 

à Cousances-les-Forges 
>> Sur Facebook @TourMulot

Ses réalisations préférées ? Les 
luminaires, pour la beauté du 
jeu de lumière avec le bois. Il 
apprécie les pièces toutes en 
finesse, qui demandent un travail 
particulièrement minutieux et n’hésite 
pas à donner à son activité un côté 
artistique selon l’inspiration : « j’aime 
beaucoup travailler des pièces fines, 
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« Intramuros ne cesse de s’améliorer 
au fil de l’eau et vous propose d’être 
acteur à part entière dans les choix 
des élus du territoire. À travers, par 
exemple, la mise en place de boîtes 
à idées à l’échelle des communes, 
vous pouvez être force de proposition 
sur des sujets qui vous tiennent à 
coeur. Intramuros est le moyen de 
communication incontournable du 
territoire des Portes de Meuse, qu’on 
se le dise... »
Fabrice PETERMANN,  
Vice-Président en charge  
de la Communication et  
des Nouvelles Technologies.

INTRAMUROS

INTRAMUROS : 
S’ADAPTER AUX BESOINS  

DU TERRITOIRE

Dans ce nouveau numéro de notre magazine d’information, 
nous répondons à vos questions :

COMMENT AJOUTER OU MODIFIER LES INFORMATIONS  
RELATIVES À UN DAE SUR LA CARTE DES DÉFIBRILLA-
TEURS ?

La déclaration et la modification des défibrillateurs doivent 
se faire sur le portail Géo’DAE

 

« MA SÉCURITÉ » : les informations sont ajoutées directe-
ment par les services de l’État, mais l’application est en 
phase de développement, donc le contenu sera disponible 
prochainement.

GRANDS CHIFFRES : 1ER OCT 2023 
Nous recensons toujours plus de contributeurs, qui 
utilisent l’application pour diffuser leurs événements, 
actualités, etc. :

87 44
Associations Mairies

Et un nombre d’utilisateurs qui progresse  
de jour en jour :  

3 000 

Aperçu des rubriques les plus consultées dans l’application, 
depuis son lancement en 2022 :

• AGENDA = 32 000 vues pour 210 événements ;
• JOURNAL = 121 000 vues pour 868 actualités ;
• DECOUVERTE = 4 500 vues pour 58 points d’intérêt.

Pour aider la Codecom et les différents contributeurs (mai-
ries et associations) à optimiser le fonctionnement d’In-
traMuros, n’hésitez pas à utiliser la « Boîte à idées » de l’ap-
plication afin de nous faire part de vos suggestions, portant 
notamment sur les rubriques disponibles et les informations 
publiées. Totalement anonyme, pensez à préciser vos coor-
données pour une réponse directe par mail, sinon nous 
vous répondrons dans le prochain numéro de notre maga-
zine d’information.

SCANNEZ CE QR CODE 
POUR TÉLÉCHARGER 
LA PLAQUETTE D’INFORMATION

DANS LE PRÉCÉDENT NUMÉROS (JUILLET 2023),  
NOUS VOUS PRÉSENTIONS 2 NOUVEAUX SERVICES  
DISPONIBLES DANS L’APPLICATION SUITE AUX NOMBREUSES 
DEMANDES DES UTILISATEURS : 
>> Ma Sécurité :  publications provenant de l’application « Ma Sé-
curité » (Gendarmerie et Police). Actualités et alertes de sécurité 
locales, départementales ou nationales et trouvez facilement la 
gendarmerie la plus proche de vous.

>> Cartographie des DAE : carte des Défibrillateurs Automatiques  
Externes (DAE) disponibles autour de vous.
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INTRAMUROS

Rénover le city stade de l’Isle-en-Rigault et mettre plus 
de jeux pour enfants.

La gestion et la création de ce type d’équipement relève 
de la compétence des communes : rapprochez-vous 
de votre mairie de rattachement. Le Décret n°96-1136 
du 18 décembre 1996 fixe les prescriptions de sécurité 
relatives aux aires collectives de jeux.

J’aimerais que l’application mentionne le tarif des salles 
des fêtes sur la Codecom et leurs disponibilités.

Nous aborderons cette proposition très prochainement 
avec les mairies du territoire dans le cadre du Schéma 
de mutualisation intercommunal afin d’envisager 
l’utilisation d’un outil de réservation des salles des fêtes à 
l’échelle de la Communauté de communes. Cependant, 
la gestion de ces équipements relève de la compétence 
des mairies, qui peuvent également les renseigner sur 
IntraMuros.

BOÎTE 
À IDÉES

Mon idée est simple, réinstaller la benne à déchets vert 
à Tréveray ! Tout le monde ne possède pas un jardin.

Le site d’implantation de cette benne ne respectait pas 
la réglementation en vigueur, notamment en terme de 
sécurité. Pour l’instant, cette installation ne peut plus être 
exploitée, une réflexion est engagée sur l’usage de ce 
terrain. Vous pouvez vous présenter à la déchetterie 
d’Abainville ou toute autre déchetterie du SDED 52 pour 
y déposer vos déchets verts. 

Pour plus d’informations, suivez ce lien afin de contacter 
le SDED 52 : www.sded52.fr/contactez-nous

>> RAPPEL : ne pas confondre les déchets verts (issus de 
l’entretien des jardins) avec les déchets fermentescibles 
comme les restes de repas, qui eux vont au compost. Si 
vous n’avez pas de jardin, ou toute autre façon de va-
loriser ces déchets (lombricomposteur, poules, etc.), en 
ultime étape, les déposer dans le sac noir.

Pourquoi le mini-bus de la Codecom ne passerait-il pas 
deux fois à Saint-Dizier au lieu d’une fois le dernier 
jeudi ?

Le groupe de travail «Mobilité» du Contrat Local de Santé 
des Portes de Meuse devant se réunir dans le courant du 
dernier trimestre de l’année 2023, votre idée et d’autres 
suggestions seront étudiées pour adapter notre service 
aux besoins des usagers : ces propositions seront ensuite 
soumises à l’approbation des élus de la commission 
« social & santé ». À l’issue, nous communiquerons sur les 
éventuelles améliorations du Service d’Aide à la Mobilité 
des Portes de Meuse.

Il serait bien d’avoir les comptes rendus des séances 
de conseils municipaux en ligne pour la commune de 
Saint-Joire.

Comme indiqué dans les précédents numéros de notre 
magazine d’information, les mairies sont autonomes 
dans leurs choix de publications, nous vous invitons 
donc à transmettre cette suggestion directement à la 
mairie de Saint-Joire : 
contact@saintjoire.fr || 03 29 70 94 44

Tiens une bonne idée. Vous annoncez fièrement le 
déploiement de bennes à ordures dans les villages. Si 
nous devons aller déposer nous-mêmes les ordures dans 
les bennes, alors il vous faudra diminuer notre facture 
semestrielle. Il est inutile de publier ma suggestion dans 
votre journal «Horizon» car les réponses données sont 
globalement des non réponses. 

Merci de nous avoir soumis cette idée. Le but des évo-
lutions décidées par vos élus communautaires est en ef-
fet de maitriser le montant de la facturation du service 
de collecte et de traitement des ordures ménagères. Le 
calcul de la facturation de ce service aux usagers est 
effectué au plus juste et intègre un grand nombre de pa-
ramètres, dont le prix de la collecte et du traitement des 
déchets ménagers. Ces derniers ont fortement augmen-
té, du fait notamment de la hausse des prix de l’énergie. 
Le nouveau marché de collecte des ordures ménagères 
a donc bien un impact financier positif pour les usagers. 
En effet, comme vous avez pu le constater le montant de 
votre facturation n’a pas connu de hausse. Sans cette 
prise de décision concernant l’évolution du mode de 
collecte, votre intercommunalité n’aurait pas pu mainte-
nir ces tarifs. Comprenez bien qu’il s’agit d’une évolution 
du service qui a été concertée et étudiée de manière 
importante, en prenant en compte ses bienfaits éco-
logiques, économiques et sociaux. Le placement des 
bennes dans les communes sera stratégique et permet-
tra de déposer ses déchets sur le chemin des courses, 
de l’école ou du travail, afin de limiter les déplacements 
inutiles. 
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Avec 3 ouvertures de classe, à Gondrecourt-le-Château, Montiers-sur-Saulx et Tréveray, 
cette rentrée est le résultat d’un territoire attractif et en développement. D’autant que 
nous avons obtenu le maintien provisoire de la 8ème classe d’Ancerville suite aux actions 
de la Codecom menées auprès de l’Inspection aux côtés des élus d’Ancerville. Retour 
sur les actualités scolaires et les informations pratiques dans ce dossier. 

>> HAIRONVILLE
ÉCOLE DE LA VALLÉE DE LA SAULX (PRIMAIRE)
2 Rue de la Vaux Gérard / 03 29 70 21 47
Directrice : Mme Coraline BARBIER
Horaires école : 9h00 - 12h00 / 13h30 - 16h30
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

>> L’ISLE-EN-RIGAULT
ÉCOLE DU CHÂTEAU (PRIMAIRE)
20 Cour du château / 03 29 71 32 82
Directrice : Mme Cécile MOLARO
Horaires école : 8h30 - 11h30 / 13h30 - 16h30
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30 

>> SAVONNIERES-EN-PERTHOIS
ÉCOLE DES P’TITS PÎRROTS (PRIMAIRE)
5 Rue Boutruhand / 03 29 70 80 23
Directrice : Mme Aurélie BURCEAUX
Horaires école : 8h30 - 11h30 / 13h15 - 16h15
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

>> BRILLON-EN-BARROIS
J-L GRÉSIL (PRIMAIRE) 
1 Rue Monsieur / 03 29 75 50 92
Directrice : Mme Coralie PARISOT
Horaires école : 8h30 - 11h30 / 13h30 - 16h30
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

>> ANCERVILLE 
LES CHEVREUILS (PRIMAIRE) 
Rond-point Paquet / 03 29 45 73 10 
Directrice : Mme Lydie LERECH 
Horaires école : 8h30 - 11h45 / 13h30 - 16h15
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30 

>> AULNOIS-EN-PERTHOIS
LES PETITS ACCALÉS (PRIMAIRE)
8 Imp. des Allemagnes / 03 29 70 07 57
Directrice : Mme Anne-Sophie FREY 
Horaires école : 9h00 - 12h00 / 13h30 - 16h30 
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

>> COUSANCES-LES-FORGES
LE PETIT POUCET (MATERNELLE)
24 Rue Basse / 03 29 70 05 37 
Directrice : Mme Céline AUTRET TABOURET
Horaires école : 9h00 - 12h00 / 13h30 - 16h30 
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

LES FUSAINS (ÉLÉMENTAIRE)
17 Rue André Lebland / 03 29 70 82 47 
Directeur : M. Olivier MAGUIN
Horaires école : 8h55 - 11h55 / 13h25 - 16h25 
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

À VOS CARTABLES !
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CHIFFRES CLÉS : 14 ÉCOLES PUBLIQUES INTERCOMMUNALES

C’est le nombre d’élèves scolarisés 
dans les écoles publiques du territoire1 140 

RENDEZ-VOUS SUR NOTRE SITE WEB >> www.portesdemeuse.fr

POUR ACCÉDER AU PORTAIL FAMILLES ET AUX MENUS DE NOS CANTINES :

ONGLET VIE QUOTIDIENNEVIE QUOTIDIENNE  >>> Rubrique « Scolaire » 

>> STAINVILLE 
LES BÉNÉVOLES (PRIMAIRE)
4 Rue Chalaide / 03 29 75 23 50
Directrice : Mme Célia AUBERT
Horaires école : 9h00 - 12h00 / 13h30 - 16h30
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30 

>> LE BOUCHON-SUR-SAULX 
ÉCOLE LES PTITS BOUCHONS (PRIMAIRE)
9 Rue de la Côte d’Ermont / 03 29 78 67 46
Directrice : Mme Myriam LAMBERT
Horaires école : 8h25 - 11h40 / 13h15 - 16h00
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

>> MONTIERS-SUR-SAULX
E. COSQUIN (PRIMAIRE)
10 Rue Luc Dessante / 03 29 75 91 25
Directeur : M. Franck RACAUD
Horaires école : 8h40 - 12h10 / 13h40 - 16h10
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30

>> GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU
LA PETITE MEUSIENNE (PRIMAIRE)
7 Rue du Panorama / 03 29 89 64 87
Directrice : Mme Aurélie MOUROT SCAMP
Horaires école : 8h40 - 12h00 / 13h35 - 16h15
Garderie : matin dès 7h15 / soir jusqu’à 18h30

>> HOUDELAINCOURT
LES QUATRE VENTS (PRIMAIRE)
7 Rue Bonnet / 03 29 89 68 06
Directeur : Mme Amandine BONNE
Horaires école : 8h40 - 12h10 / 13h30 - 16h10
Garderie : matin dès 7h15 / soir jusqu’à 18h30

>> TREVERAY
ÉCOLE PRIMAIRE
7 Rue Pierre de Luxembourg / 03 29 70 96 08
Directrice : Mme Valentine MARCHAND
Horaires école : 8h30 - 12h00 / 13h30 - 16h00
Garderie : matin dès 7h30 / soir jusqu’à 18h30
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RÉFÉRENTS SCOLAIRES DE NOS ÉCOLES : 
•• Gondrecourt-le-Château II Houdelaincourt II Tréveray

 Mme Céline PATON 

 03 56 75 98 24  c.paton@portesdemeuse.fr

•• Ancerville II Brillon-en-Barrois II Haironville II L’Isle-en-Rigault

 Mme Christelle DRION 

 03 56 75 98 08  c.drion@portesdemeuse.fr

•• Aulnois-en-Perthois II Cousances-les-Forges II Le Bouchon-sur-
Saulx II Montiers-sur-Saulx II Savonnières-en-Perthois II Stainville

 Mme Anne-Sophie DURUPT 

 03 56 75 98 10  as.durupt@portesdemeuse.fr

De nombreux documents et informations sont également  
disponibles en ligne sur notre site internet :  
Règlement, mode d’emploi portail familles, fiche d’inscription, etc.
www.portesdemeuse.fr > Rubrique : Vie quotidienne > Scolaire

« On ne peut que se réjouir d’avoir trois ouvertures de classe cette année, ce qui 
ne s’était jamais vu ! Et ce alors même que nous étions sur le point de fermer 
une classe par manque d’effectifs… On gagne des élèves et on ne perd pas 
d’enseignant, c’est donc une rentrée qui s’est faite dans la sérénité.
Nous avons commencé l’an dernier un gros travail que nous allons poursuivre 
sur l’année à venir : l’entretien et la maintenance de nos écoles car certaines 
sont vieillissantes et nous devons garantir aux enfants des conditions d’accueil 
satisfaisantes. Des travaux seront engagés sur l’isolation, les menuiseries et les 
systèmes de chauffage de façon à ce qu’il y ait le moins de soucis possibles.
A partir de fin 2023, nous allons également entamer une grosse réflexion sur la 
partie primaire de l’école de Gondrecourt-le-Château, car c’est un vieux bâtiment. 
Le rez-de-chaussée est actuellement à l’état brut et comme c’est une école qui 
gagne des élèves, nous souhaitons réhabiliter ce bâtiment pour que les conditions 
d’usage soient optimales. La réfection totale du bâtiment primaire sera donc 
budgétée », 
Florent RENAUDIN,  
Vice-Président en charge du Scolaire.

PÉRISCOLAIRE :   
1 SEUL INTERLOCUTEUR POUR LES FAMILLES 

Pour toute information sur les inscriptions, réser-
vations ou annulations et facturation de can-
tine et/ou d’accueils périscolaires du matin et 
du soir :

>> Contactez Mme Marie-Bénédicte LOUIS :  
 periscolaire@portesdemeuse.fr

 03 56 75 98 20

CANTINE :   
NOUVEAUX TARIFS ET DÉLAIS À RESPECTER

Nouveaux tarifs à compter de cette rentrée : 
cantine 4,50 € le repas (6,50 € en hors délai). 
Accueil périscolaire matin et soir : 0,30 €/quart 
d’heure et les parents doivent fournir le goûter 
(pratique à manger et résistant à la chaleur car 
l’enfant l’aura durant la journée dans son sac).
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UNE ANNÉE DE PROJETS !

Les différents services de 
la Communauté de com-
munes, en lien avec les 
écoles, les associations du 
territoire et de nombreux 
partenaires, vont mener 
cette année un projet en lien 
avec les jeux olympiques et 
paralympiques (PARIS 2024). 
Le territoire aura notam-
ment la chance d’accueil-
lir le passage de la flamme 
olympique dans les rues de 
Gondrecourt-le-Château le 
29 juin 2024.

Un autre projet est égale-
ment en cours de construc-
tion en lien avec les écoles, 
l’USEP et les services scolaire 
et sport de la Codecom : 
l’opération « Savoir Rouler 
à Vélo » pour tous les élèves 
de CM1/CM2, qui bénéfi-
cieront des apprentissages 
nécessaires à l’acquisition 
d’une réelle autonomie à 
vélo pour l’entrée au col-
lège.

LA CANTINE « L’augmentation 
des tarifs de la 
cantine se justifie par 
l’augmentation générale 
des prix des denrées 
alimentaires et du coût de 
l’énergie. Rappelons que 
nous mettons l’accent sur 
le recours aux produits 
locaux et de qualité, et 
l’organisation de repas à 
thème qui font plaisir aux 
enfants et participent à la 
découverte de nouvelles 
saveurs », 
Marie-Laure CHEVALLIER,  
Vice-Présidente en charge  
du Périscolaire, de l’extrascolaire  
et de la petite enfance

Les restaurants scolaires font aussi leur 
rentrée, avec toujours la même atten-
tion portée à la qualité des repas et de 
l’accueil, une préoccupation princi-
pale et permanente des agents pour 
offrir aux enfants une pause déjeuner 
de qualité. 

Des agents qui continuent de se former 
tout au long de l’année, notamment 
pendant les périodes de vacances sco-
laires, afin d’améliorer la qualité de l’en-
cadrement. 

A table, les écoliers sont invités à goûter 
et à découvrir de nouveaux aliments. 
La consommation de légumes, de fruits 
frais et de produits locaux est encou-
ragée. Le personnel et les enfants sont 
aussi sensibilisés à la question du gaspil-
lage et du tri sélectif. Dans le cadre de 
la loi Egalim, des repas végétariens sont 
proposés une fois par semaine. 

>> Retrouvez sur notre site internet 
les menus, la provenance des denrées, 
leur caractère labelisé, local ou bio, la 
liste des fournisseurs, le calendrier des 
repas à thème, un tutoriel pour l’accès 
aux menus via le téléphone portable :
https ://www.portesdemeuse.fr/
menus-cantines/

Les services Scolaire et Périscolaire recherchent régulièrement et tout au long de l’année des personnes pour assu-
rer des remplacements ou pour faire face à des besoins supplémentaires dans tous les domaines suivants : (ATSEM, 
cantine, accueils du matin et du soir, accompagnateur des transports scolaires, entretien des locaux). N’hésitez pas à 
envoyer un CV et une lettre de motivation à Mme Céline PATON :

  03 56 75 98 24  c.paton@portesdemeuse.fr

RECRUTEMENT

ET BOUGER !MANGER...
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CULTURE

CTEAC 2024 :  
DEMANDEZ LE PROGRAMME !
Graff, théâtre, danse, chant… le programme du Contrat Territorial d’Education Artistique 
et Culturelle (CTEAC) 2024 propose d’explorer une diversité d’activités, pour favoriser 
le développement culturel auprès de tous les publics et des scolaires dans le respect des 
valeurs du label 100% EAC.

« C’est la deuxième année de 
mise en œuvre du CTEAC. La 
diversité des actions proposées 
par nos partenaires permet 
de toucher un large public. 
L’idée est de couvrir une partie 
du champ culturel (cinéma, 
chant, arts) avec des actions 
diversifiées. Pour nous, c’est 
aussi important de s’appuyer 
sur des associations et des 
acteurs locaux pour développer 
des actions sur l’ensemble du 
territoire », 
Sébastien LEGRAND, 
Vice-Président en charge de la Culture  
du sport et de la vie associative

• Peer Gynt : Chant et théâtre pour un spectacle dans les 
carrières (école de Savonnières-en-Perthois, les Amis de la 
Pierre et la Cie Grimoires et Chandelle).

• Égalité au collège Emile Carles : Ateliers théâtre, sorties 
au théâtre et olympiades culturelles. 

• Peter Pan : projet danse et théâtre pour une liaison entre 
le Collège Emilie Carles et l’école des Fusains.

• Batucarnaval : l’école d’Aulnois-en-Perthois, l’EIM et Azi-
muts s’associent dans le cadre d’un projet rythmique et 

déambulatoire pour proposer un temps festif au printemps 
prochain.

• Voyage musical dans l’univers des Celtes : Ateliers de 
musique Celtique pour les élèves de l’école de Stainville 
tout au long de l’année avec le groupe de musique Grand 
Large, rencontre avec les artistes et concert commun lors 
du festival intercommunal Mai du Son.

• Killt, les règles du Jeu : Lecture, écriture et théâtre avec 
le Théâtre de la Manufacture (Nancy) pour les élèves du 
Collège du Val d’Ornois.

QUELQUES EXEMPLES DE PROJETS À VENIR DANS LES ÉTABLISSEMENTS 
SCOLAIRES DU TERRITOIRE :

>> Des partenaires et acteurs associés
Tous ces projets et ceux qui ne sont pas encore révélés dans ce magazine ne seraient pas possibles sans la participation de 
nombreux acteurs : L’ACB Scène Nationale, Les Amis de la Pierre, Sur Saulx, Graines de Son, Cie Azimuts, la Médiathèque de 
Gondrecourt-le-Château, Les Férus d’Écurey, les bibliothèques des Portes de Meuse, la DRAC Grand Est, le Département 
de la Meuse, l’Éducation Nationale, l’ensemble des professeurs des établissements scolaires, les professeurs de musique 
de l’EIM et tous les bénévoles associatifs. Merci de faire rayonner la Communauté de communes des Portes de Meuse au 
travers de la culture !

D’AUTRES PROJETS SONT  
À DESTINATION DE TOUS  
LES PUBLICS :
• Mai du Son : festival de musiques actuelles, samedi 23 et 
dimanche 24 mai 2024.

• Cinéma en plein air : juillet 2024 dans le sud du territoire 
des Portes de Meuse.

L’EIM FAIT SA RENTRÉE !
• 9 Professeurs de musique impliqués dans l’enseigne-
ment et engagés dans des projets en relation avec les 
écoles et les associations du territoire.
• 3 Sites pour 180 pratiquants cette saison.
• De la musique pour tous les goûts et tous les âges 
avec de l’apprentissage en cours individuels et des 
ateliers collectifs pour pratiquer la musique ensemble.

SCANNEZ CE QR CODE POUR 
EN SAVOIR PLUS SUR NOTRE 
ÉCOLE DE MUSIQUE : 
Cours, ateliers, formations, 
tarifs, inscriptions, âge/niveau, 
durée, etc.
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PETITE ENFANCE

LA CODECOM PREND SOIN DE VOS ENFANTS
GUIDE PRATIQUE POUR  
LE RELAIS PETITE ENFANCE 
(RPE) :
Un nouveau document est disponible 
au Relais à destination des parents. 
Vous recherchez une assistante ma-
ternelle et ne savez pas quels points 
aborder, quelles questions poser lors 
de votre premier contact télépho-
nique et physique ?

>> Le Relais vous propose un guide 
pour vous aider. N’hésitez pas à le de-
mander ! 

JOURNÉE NATIONALE  
DES ASSISTANTS MATERNELS
À l’occasion de cette journée, le Re-
lais Petite Enfance convie les 95 assis-
tantes maternelles du territoire à une 
soirée qui leur est dédiée : vendredi 
17 Novembre 2023 à 19h, à Écurey. 
Au programme, un atelier sophrologie 
animé par Lise MAROTTE, psychopra-
ticienne et accompagnante paren-
tale, suivi d’un repas. 

>> Renseignements et inscriptions au-
près de votre Relais Petite Enfance. 

CALENDRIER DES ATELIERS 
D’ÉVEIL
Suite à la réorganisation de nos ser-
vices votre RPE s’est adapté afin de 
vous proposer ses ateliers d’éveil le 
mardi à Gondrecourt-le-Château et 
le jeudi à la Houpette. 

>> Le calendrier de ces ateliers est 
disponible au Relais, sur notre site in-
ternet et sur la page Facebook de la 
Codecom. 

Les structures d’accueil de la petite 
enfance, gérées par la Communauté 
de Communes des Portes de Meuse, 
assurent un accueil collectif, régulier, 
occasionnel et d’urgence d’enfants 
âgés de 2 mois ½ à 4 ans, préinscrip-
tion obligatoire.

À savoir : une séance de sport est pro-
posée une fois par mois avec un inter-
venant externe dans toutes les struc-
tures. Des rendez-vous « Cafés des 
parents » seront mis en place dans le 
courant de l’année. Les activités quo-
tidiennes se basent sur le cycle des 
saisons et sur des thématiques choisies 
par chaque structure.

LES CRÈCHES INTERCOMMUNALES :

• Ancerville (12 places)  
 >> 10, rue Jean Bourgeois

• Brillon-en-Barrois (15 places) 
 >> 11, grande rue

• Cousances-les-Forges (12 places)  
 >> 8A, rue du château

• Ménil-sur-Saulx (12 places)  
 >> 1, rue de la Cure

• Demange-Baudignécourt (10 places) 
 >> 2 bis, rue de l’abreuvoir

Horaires d’ouverture : 
De 7h30 à 18h30 du lundi au vendredi

Contacts et renseignements pour les 
structures d’Ancerville, Brillon-en-Bar-
rois et Cousances-les-Forges :

Directrice : Anne-Sophie GROLL  

 06 47 94 65 80

 as.groll@portesdemeuse.fr

Dir. adjointe : Charlène VEIDMANN  

 06 44 21 24 85

 c.veidmann@portesdemeuse.fr

Renseignements pour les structures  
de Ménil-sur-Saulx et Demange- 
Baudignécourt : 
Directrice : Romain VAUTROT

 09 62 68 71 57  

 r.vautrot@portesdemeuse.fr

Dir. adjointe : Aline LIEZ

 07 85 76 11 55

 a.liez@portesdemeuse.fr

LES CRÈCHES INTERCOMMUNALES

« Les crèches 
fonctionnent bien et 
répondent à un vrai 
besoin des familles sur 
le territoire. Les activités 
quotidiennes s’adaptent 
à la fois aux saisons et à 
l’âge des enfants. En juin, 
nous avons eu le plaisir 
d’accueillir gratuitement 
les familles à l’occasion des 
kermesses, à La Houpette 
et à Demange-aux-Eaux : un 
vrai moment d’amusement 
et de convivialité avec les 
structures gonflables, les 
barbes-à-papa, les poneys, 
un goûter… Les enfants sont 
aussi repartis avec un petit 
cadeau ».
Marie-Laure CHEVALLIER, 
Vice-Présidente en charge  
du Périscolaire, de l’extrascolaire  
et de la petite enfance

ANIMATRICE RPE >>  LAURA VARLET  07 89 65 90 06  ram@portesdemeuse.fr
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TRAVAUX

DES CHANTIERS PRÈS DE CHEZ VOUS
Les employés des services techniques intercommunaux ont profité de la période 
estivale pour réaliser des travaux d’amélioration et de modernisation des bâtiments 
intercommunaux, en plus des travaux de maintenance habituels, voici quelques 
exemples.

GYMNASE D’ANCERVILLE :

• Les agents techniques intercommunaux 
ont remplacé l’éclairage des terrains du gym-
nase intercommunal d’Ancerville par 18 pro-
jecteurs LED, avec mise en place d’un système 
d’éclairage adaptable en fonction de la lumi-
nosité, pour réduire la consommation d’élec-
tricité et améliorer le confort des utilisateurs   
>> Coût : 20 740€ HT.

DANS LES ÉCOLES DU TERRITOIRE (AULNOIS-EN-PERTHOIS,  
COUSANCES-LES-FORGES, L’ISLE-EN-RIGAULT, SAVON-
NIÈRES-EN- 
PERTHOIS, STAINVILLE) :

• Travaux de peinture réalisés par les agents techniques 
communaux sur les menuiseries extérieures à Aulnois-en-Per-
thois, Cousances- les-Forges, Houdelaincourt, L’Isle-en-Rigault 
et Stainville : 10 500€ HT.
• Installation d’une nouvelle fenêtre et pose d’un volet rou-
lant à Savonnières-en-Perthois : 1 612€ HT.
• Travaux de peinture dans le couloir de l’école d’Houde-
laincourt et dans les salles de classe des écoles de Cousances-
les-Forges et Stainville : 5 912€ HT.

Sanitaires de l’école 
de L’Isle-en-Rigault

Menuiseries extérieures de l’école 
de L’Isle-en-Rigault

Sanitaires de l’école  
de Gondrecourt-le-Château

Menuiseries extérieures de l’école  
de Savonnières-en-Perthois

« Petit à petit, nous continuons à 
équiper nos bâtiments avec des 
systèmes d’éclairage plus économes. 
Ce travail va se poursuivre, dans 
l’objectif de réduire nos coûts de 
fonctionnement. L’été est souvent 
l’occasion pour les services techniques 
intercommunaux d’aller plus loin que 
les travaux de maintenance réalisés 
au quotidien, ce qui est aussi plus 
valorisant pour nos employés. Nous 
n’avons cependant pas les moyens 
humains nécessaires pour effectuer 
tous les travaux demandés, c’est 
pourquoi d’autres chantiers sont 
confiés à des employés communaux, 
ou à des entreprises spécialisées. Ces 
travaux sont alors financièrement pris 
en charge par l’intercommunalité, 
dans le cadre de conventions ou de 
marchés spécifiques. » 
Francis LEROUX, Vice-Président en 
charge de la gestion du patrimoine bâti 
intercommunal
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TRAVAUX

LA SÉCURITÉ AVANT TOUT !
Conserver une voirie en bon état est important pour le confort et la sécurité de tous et le 
développement économique du territoire. Afin que les habitants puissent circuler dans 
de bonnes conditions, les routes sont régulièrement remises en état par la Codecom des 
Portes de Meuse.

CES DERNIERS MOIS, DES TRAVAUX DE VOIRIE ONT ÉTÉ RÉALISÉS DANS LES COMMUNES SUIVANTES :

Commune Type de travaux

Abainville Enrobé coulé à froid

Ancerville Enrobé coulé à froid  
et enduit bi-couche

Bazincourt-sur-Saulx Enduit bi-couche

Bonnet Dérasement d’accotement

Brillon-en-Barrois Dérasement d’accotement  
et enduit bi-couche

Couvertpuis Enrobé coulé à froid

Dainville-Bertheléville Enduit bi-couche et enrobé

Dammarie-sur-Saulx Enduit bi-couche

Demange-Baudignécourt Enrobé coulé à froid

Gondrecourt-le-Château Enduit bi-couche

Haironville Enduit mono-couche  
et enrobé coulé à froid

Horville-en-Ornois Purge de voirie

Lavincourt Enduit bi-couche et enrobé

L’Isle-en-Rigault Enduit bi-couche

Mauvages Enduit bi-couche

Ménil-sur-Saulx Enrobé coulé à froid et enrobé

Montiers-sur-Saulx Enduit bi-couche, enrobé et ECF

Morley Enduit bi-couche

Ribeaucourt Enduit bi-couche

Rupt-aux-Nonains Enduit bi-couche

Saint-Joire Enduit bi-couche

Saudrupt Enduit bi-couche

Tréveray Enduit bi-couche

Vaudeville-le-Haut Enduit bi-couche  
et purge de chaussée

Villers-le-Sec Purge de chaussée

Ville-sur-Saulx Enduit bi-couche

Vouthon-Haut Purge de chaussée  
et enrobé coulé à froid

EN QUELQUES CHIFFRES : 
• Fraisage mécanique de chaussée  
 sur une surface de 2 940 m2 
• Enduit de protection  
 sur une surface de 2 095 m2 
• Enrobé à chaud : 435 tonnes 
• Enduit monocouche  
 sur une surface de 2 656 m2 
• Enduit bicouche  
 sur une surface de 21 133 m2 
• Enrobés coulés à froid  
 sur une surface de 36 462 m2 
• Purge de voiries  
 sur une surface de 2 438 m2 
• Dérasement d’accotements  
 sur une distance de 16 848 ml 
• Terrassement  
 sur un volume de 141 m3

  LE CHIFFRE CLÉ

C’est le nombre de mètres li-
néaires qui ont fait l’objet de 
travaux de voirie en 2023.

22 439

« L’exécution des travaux du 
programme de voirie 2023 a 
apporté pleine satisfaction 
aux 24 communes qui en ont 
bénéficié. Les entreprises retenues 
ont réalisé du bon travail ! La 
Codecom intervient à ce jour 
sur presque 190 km de voirie 
communautaire, cela fait partie de 
ses missions. Cela permet d’avoir 
une voirie communautaire bien 
entretenue, à la satisfaction des 
élus du territoire »,
Jean-Claude ANDRE 
Vice Président en charge de la Voirie, 
de l’eau et de l’assainissement

NOUVEAUTÉ 2023 : 
Un nouvel enrobé coulé à froid (ECF Fibré) a été 
testé. Il est renforcé en fibre afin de limiter les 
remontées de fissures et ainsi améliorer sa durée de 
vie, il a été utilisé sur de grandes sections comme 
la voie communale d’Écurey à Couvertpuis et le 
chemin de la Grangette à Demange-Baudignécourt.
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INTERCOMMUNALITÉ

Les ambitions autour de ce projet 
étaient fortes : faire renaître ce patri-
moine et lui redonner de sa splendeur 
mais aussi le respect du vivant qui l’en-
vironne avec des engagements éco-
logiques et économiques. On peut 
dire aujourd’hui que le pari est réussi !

Rien n’a en effet été laissé au hasard 
pour la rénovation des bâtiments de 
ce site inscrit à l’Inventaire Supplé-
mentaire des Bâtiments Historiques. 
Avec l’aide de l’Architecte des Bâti-
ments de France, cette réhabilitation 
patrimoniale s’est basée sur des choix 
de matériaux et d’architecture visant 
à respecter le site et à le faire renaître 
de ses cendres. 

LES ENJEUX PATRIMONIAUX DU PROJET

L’ensemble des travaux concerne 
trois bâtiments, le siège administratif 
-ancien logis abbatial-, le bâtiment 
de convivialité du personnel et le pi-
geonnier situé dans le parc attenant 
(datant du 18ème siècle), avec des 
spécificités architecturales que la 
Codecom souhaitait conserver, ainsi 
que l’aménagement des espaces ex-
térieurs avec notamment la création 

d’une centaine de places de station-
nement supplémentaires.

Des parcelles aménagées en parking 
elles aussi concernées par des enjeux 
patrimoniaux forts puisque des fouilles 
archéologiques ont mis au jour d’an-
ciennes sépultures et une partie du 
cloître de l’abbaye d’Écurey, venant 
ainsi enrichir nos connaissances de 
l’histoire de ce site. L’ancien pigeon-
nier a lui aussi fait l’objet d’une cure 
de jouvence, dans un objectif histo-
rique et touristique, avec un nouveau 
parcours de découverte accessible 
au grand public, bientôt complété 
par une vidéo de visite virtuelle.

Les travaux de génie civil et de ma-
çonnerie ont également été réalisés 
avec des matériaux nobles (pierre 
d’Euville, garde-corps en fonte ou 
acier rappelant l’histoire du site, vo-
lets refaits à l’identique par rapport à 
ceux d’époque, couverture en tuile 
romane, etc.).

DES ENGAGEMENTS DE PERFORMANCE 
AMBITIEUX

Outre cet aspect patrimonial impor-
tant, le second enjeu de ce projet 

Le site d’Écurey, chargé d’histoire et vecteur de la mémoire de notre territoire, méritait 
une réhabilitation exemplaire, qui fasse renaître le passé illustre de ses pierres. Après 
deux ans de travaux et leur lot d’imprévus, les services de la Codecom ont investi leurs 
nouveaux locaux.

ÉCUREY,  
NOUVEAU CENTRE OPÉRATIONNEL 
DES PORTES DE MEUSE

était la réduction des coûts de fonc-
tionnement des bâtiments, en travail-
lant sur leur performance énergétique. 
Tous les choix techniques ont été faits 
avec l’objectif de respecter les exi-
gences du niveau BBC (Bâtiment Basse 
Consommation) Rénovation pour ainsi 
atteindre une efficacité énergétique 
maximale : chaudières à granulés bois, 
isolation performante en fibre de bois, 
étanchéité à l’air avec système de 
ventilation à double flux, charpente et 
menuiseries bois, etc. Un travail poussé 
a également été réalisé sur l’acous-
tique pour un meilleur confort sonore, 
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INTERCOMMUNALITÉ

L’inauguration des travaux a eu lieu le 
18 septembre en présence de la famille 
de Jean SALIN. 

En hommage au passé de ce site et 
comme un écho à son histoire, les 
élus ont fait le choix de nommer le 
grand auditorium du nom de l’an-
cien maître de forge Jean SALIN. 
La salle de réunion a quant à elle 
été baptisée Dom HENRION, l’un 
des derniers abbés de l’abbaye 
d’Écurey.

en particulier au niveau de l’audito-
rium, d’une capacité d’accueil de 
100 personnes, et de la salle de réu-
nion pouvant accueillir une trentaine 
de personnes.

Les différents tests réalisés pendant le 
chantier et à sa réception montrent 
des résultats supérieurs à ceux es-
comptés, garantissant des consom-
mations énergétiques réduites et un 
confort d’utilisation optimal. Des ob-
jectifs atteints grâce au remarquable 
travail des entreprises et de la maîtrise 
d’œuvre.

LE RESPECT DE L’ENVIRONNEMENT

Autre défi de ce projet : les espèces 
animales et végétales présentes avec 
la préservation des lieux d’hivernage 
et de reproduction des chauves-souris 
dans les bâtiments. Des espaces leur 
ont été aménagés de façon à ne pas 
perturber les colonies vivant sur le site. 
En complément, les éclairages exté-
rieurs ont été conçus de façon à les 

perturber le moins possible.

Afin de préserver la biodiversité des 
lieux, des aménagements extérieurs 
perméables, mélange de cailloux et 
de terre qui, mêlé à un ensemble de 
graminées, permet à l’eau de s’infil-
trer naturellement ont été réalisés. Le 
revêtement du parking a lui aussi été 
pensé pour favoriser l’écoulement na-
turel des eaux de pluie.

LA SÉCURITÉ N’A PAS ÉTÉ OUBLIÉE

Le bâtiment du siège ayant totale-
ment été reconstruit, les fondations 
ont été refaites afin d’assurer la sta-
bilité de l’édifice, avec des pieux qui 
viennent s’enfoncer à plusieurs mètres 
sous terre. Un système d’assainisse-
ment des eaux usées et des travaux 
d’amélioration de la défense incen-
die viennent compléter ce projet. 
Rappelons qu’un traitement de lutte 
contre la mérule a représenté une 
part non négligeable des travaux sur 
ce chantier.

« Implanter le nouveau 
siège intercommunal à 
Écurey est un geste fort, 
en cohérence avec le bien 
vivre en milieu rural, fil 
rouge de la réhabilitation 
de ce site emblématique 
du sud meusien. La 
renaissance du logis 
abbatial d’Écurey, ainsi 
que l’aménagement des 
parcelles et bâtiments 
mitoyens, permet 
également de donner 
une nouvelle attractivité 
à ce site, dans le respect 
des enjeux patrimoniaux, 
énergétiques et 
environnementaux. » 
Michel LOISY 
Président

BUDGET DE L’OPÉRATION
Ce projet a été financé par 2 maîtres d’ouvrage : l’Établissement Public 
Foncier de Grand Est (EPFGE) et la Codecom des Portes de Meuse. 

•• Travaux pris en charge par l’EPFGE : clos couvert (génie civil, volets, 
etc.) = 1,8 millions d’euros.

•• Travaux pris en charge par la Codecom : travaux d’aménagement in-
térieur (électricité, chauffage, mobilier, peinture, isolation, aménagement 
touristique, défense incendie, etc.) = 2,2 millions d’euros. 
•• Ces 2,2 millions d’euros ont été subventionnés en grande partie par 
l’État, la Région Grand Est, le GIP Objectif Meuse et EDF, laissant un reste 
à charge de 450 000 euros pour l’intercommunalité. 

Tous les services support de la Codecom sont réunis sur le site d’Écurey 
(RH, comptabilité-facturation, accueil, directions générales, marchés pu-
blics), ainsi que les services plus spécialisés (urbanisme, environnement, 
développement économique, scolaire, extra et périscolaire, culture, tou-
risme, sport, social, voirie, travaux, communication, santé, social, etc.).

 03 29 75 97 40 
Accueil : du lundi au jeudi de 9h à 12h et de 14h à 17h, le vendredi de 9h 
à 12h.
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COMMENT TRIER  
COMME UN EXPERT ?
Tous les déchets mis dans le sac jaune vont au centre de tri pour être valorisés, où ils 
sont triés par un laser qui les range par matière et/ou type de déchet (bouteille plas-
tique, emballage en carton souple, etc.). Cependant, il arrive de mettre un déchet qui 
ne se recycle pas dans le sac jaune. Une fois arrivé au centre de tri, ce déchet sera alors 
considéré comme un « refus de tri », écarté de la chaine et renvoyé à l’incinérateur. 
Voici les refus de tri les plus fréquents recensés pour le territoire des Portes de Meuse.

D’une manière générale, les objets les plus dangereux qui arrivent dans les centres de tri sont les DEEE (les piles ou batteries 
représentent un important risque incendie), les DASRI (seringues et objets coupants sont dangereux pour les opérateurs de tri) 
ainsi que les objets sous pression (bombonne de protoxyde d’azote, bombe aérosols divers, camping gaz). Merci de retourner 
ces déchets chez le vendeur qui a obligation de les reprendre !

REFUS SUR LES IMBRIQUÉS :
>> Ne pas imbriquer les déchets, ils 
seront mal détectés par les scanners 
et seront refusés.

L’astuce : bien séparer les différentes 
matières du déchet.

REFUS SUR LES BOUTEILLES NON 
VIDÉES :
>> Toujours mettre des emballages vides non 
lavés dans le sac.

L’astuce : il est possible de compacter  
ses bouteilles plastiques dans la longueur !

REFUS SUR LES DASRI :
>> Les déchets d’activités de soins à risques 
infectieux (DASRI) sont à déposer en phar-
macie, à l’hôpital ou au cabinet médical.

L’astuce : demandez une boite gratuite 
« DASRI » à votre pharmacien et rame-
nez-la une fois pleine.

REFUS SUR LES TEXTILES :
>> Mouchoirs en papier, essuie tout, 
serviette en papier, couches, etc. vont 
au sac noir. Et les habits sont à mettre 
dans les bennes à vêtements.

L’astuce : utiliser des tissus réutilisables 
pour réduire ses déchets !

REFUS SUR LES RESTES  
ALIMENTAIRES :
>> Toujours mettre les restes alimentaires 
en priorité au compost, sinon, dans le 
sac noir.

L’astuce : il est possible de composter 
même sans jardin grâce au lombri-
composteur !

REFUS SUR LES BOUTEILLES  
EN VERRE :
>> Les bouteilles et pots en verre sont à dé-
poser dans les bennes collectives disponibles 
dans votre village.

L’astuce : retirer les couvercles des conte-
nants en verre avant de les déposer dans 
le conteneur.

REFUS SUR LES CARTONS 
BRUNS :
>> Les cartons bruns (colis postaux, de dé-
ménagement, etc.) sont à amener en dé-
chetterie.

L’astuce : déposez vos cartons en déchet-
terie, ils seront directement transformés en 
nouveaux cartons.

REFUS SUR LES PLASTIQUES 
HORS EMBALLAGE MÉNAGER :
>> Tous les plastiques qui ne constituent 
pas un emballage alimentaire peuvent 
être mis en vente, donnés, réemployés 
ou mis en déchetterie, sinon dans le sac 
noir.

L’astuce : utiliser moins de plastique et 
plus de matières naturelles ou recy-
clables.

DEPUIS LA MISE EN PLACE DE 
L’EXTENSION DES CONSIGNES 
DE TRI, GRÂCE À VOS EFFORTS, 
LES VOLUMES COLLECTÉS 
SONT EN FORTE HAUSSE!
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« Nous avons eu par 
moments des pluies 
diluviennes qui ont fait des 
dégâts sur la chaussée et 
chez les habitants, donc c’est 
important de prévoir des 
actions en amont pour éviter 
les dégâts. C’est un retour 
à quelque chose de plus 
naturel, l’idée étant de laisser 
vivre le lit de la rivière, avec 
tous les effets bénéfiques 
que cela aura pour la faune, 
la flore et les habitants. Etant 
donnée la situation climatique 
que nous vivons, nous serons 
confrontés à des phénomènes 
de pluie de plus en plus 
importants, que nous devons 
anticiper » 
Philippe MALAIZE  
Vice-Président en charge de  
l’Environnement et du Déve-
loppement durable  

UNE ÉTUDE ET DES ACTIONS 
POUR LIMITER LES COULÉES DE BOUE

Certaines communes du territoire sont 
particulièrement touchées par les 
coulées de boue, d’autres ne sont pas 
concernées. L’objectif de l’étude est 
de les identifier précisément et de re-
cueillir toutes les données nécessaires 
afin d’apporter les solutions les plus 
pertinentes possibles. Cette étude 
concernera l’ensemble des com-
munes de l’intercommunalité. « Pour 
les communes identifiées comme 
sensibles, nous proposerons dans un 

second temps des actions et des tra-
vaux pour limiter ce risque », précise 
Stéphane DANDEU, en charge de ce 
dossier pour la Codecom.

Diverses solutions naturelles peuvent 
être déployées pour contenir le risque 
de coulées de boue : réalisation de 
haies dans les champs, de bandes en-
herbées, de bassins de rétention pour 
tamponner l’effet du ruissellement, de 
fascines (tressages de branchages en-

chevêtrés de façon à freiner les eaux), 
etc. L’étude a débuté en janvier et 
devrait s’étendre jusqu’au 1er trimestre 
2024. Pour les communes concernées, 
une liste chiffrée d’actions sera propo-
sée. Pour la Codecom, cette étude 
viendra également alimenter le PLUi 
puisqu’elle permettra d’éviter les nou-
velles implantations de constructions 
sur les axes d’écoulement. 

Avec le dérèglement climatique, 
les coulées de boue sont de plus 
en plus fréquentes sur certains 
secteurs et risquent de s’accen-
tuer au fil des années. Afin d’avoir 
une vision précise de la situation, 
la Codecom a mandaté le bureau 
d’étude Alp’Géorisques pour la 
réalisation d’une étude de terrain.

Afin de rétablir un bon état écolo-
gique de la faune et de la flore na-
turelles des zones aquatiques ainsi 
que de la qualité de l’eau, la Com-
munauté de Communes des Portes 
de Meuse a lancé un programme de 
renaturation de la Saulx (en groupe-
ment avec la Communauté d’Agglo-
mération Meuse Grand Sud pour une 
intervention sur toute la continuité de 
la rivière) de l’Ornain et de leurs af-
fluents.

Concrètement, cela se traduira par 
l’effacement d’ouvrages hydrau-
liques devenus obsolètes et consti-

tuant des obstacles pour la faune et/
ou la flore, et la remise en place du 
cours d’eau dans son lit originel (sou-
vent détourné antérieurement pour 
venir alimenter des ouvrages de type 
moulin). Un volet plantation viendra 
compléter ce programme : des ri-
pisylves seront créées (c’est-à-dire 
un reboisement des rives des cours 
d’eau), afin d’éviter le réchauffement 
de l’eau et donc le développement 
d’algues durant l’été. L’étude a été 
lancée début 2022 pour une mise en 
œuvre de la phase opérationnelle en 
2024. 

RENATURATION  
DES COURS D’EAU
La Saulx et l’Ornain font l’objet d’un programme de res-
tauration de la continuité écologique et de renaturation. 
L’objectif est de permettre aux cours d’eau de retrouver 
leur lit naturel et à la biodiversité de reprendre ses droits.
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Budget alloué : 

210 000 €

27 Entreprises 
accompagnées

126 563 €  
de subventions 

attribuées.  

Ces aides ont  
permis la création 

de 27 emplois 
(dont 3 apprentis-
sages). 

Les aides versées 
par la Codecom 

ont permis  
de générer  

597 368 €  
d’investissement. 

LA CODECOM, LEVIER 
POUR L’ÉCONOMIE LOCALE
La Communauté de communes vient en appui à la 
création et au développement d’entreprises sur le ter-
ritoire de différentes façons, notamment au travers de 
l’attribution de subventions. Point d’étape des aides 
versées en 2023.

« Depuis 3 ans, nous avons modifié le système d’attribution des aides, en axant 
davantage les subventions sur l’emploi. En effet, une embauche, c’est non seulement 
aider une entreprise mais c’est aussi une opportunité pour les habitants et une boucle 
vertueuse d’un point de vue économique. Nous accordons 1 000 € pour une embauche 
en CDD et 2 000 € pour un CDI. Cela vient en complément des aides dédiées au 
développement et à l’investissement. Pour une petite entreprise ou un artisan, c’est une 
aide substantielle, ça peut faire la différence.  » 
Francis THIRION, 
Vice-Président en charge 
du Développement Économique

ATTRIBUTION DES AIDES AU 1ER OCTOBRE 2023

 Aide à l’investissement
 Prime à la création  

 d’emploi

AU 1ER OCTOBRE 2023 
L’ACTION  DE LA CODECOM  
EN QUELQUES CHIFFRES :

65 463 €
61 100 €
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LE RÈGLEMENT D’INTERVENTION ET D’ATTRIBUTION DES AIDES DIRECTES AUX ENTREPRISES 
LOCALES ET LE DOSSIER DE DEMANDE D’AIDE SONT DISPONIBLES SUR NOTRE SITE INTERNET :

SCANNEZ 
CE QR CODE

Claire FEDELI  07 72 37 96 46  c.fedeli@portesdemeuse.fr

Angèle PARIS  03 29 45 79 65 | 06 31 58 03 63
 

 pepiniere@portesdemeuse.frIN
FO

Mme FRALONARDO,  
propriétaire de l’Auberge d’Hévilliers :
« Grâce à la subvention, nous avons fait un ra-
valement des façades avant et arrière de l’au-
berge. Ce sera plus agréable pour les clients ! 
Faire cet investissement seul aurait été compli-
qué, l’aide est un vrai coup de pouce, surtout 
pour relancer la machine après le COVID. Et 
quand on voit qu’on fait fonctionner des entre-
prises locales, c’est encore mieux ! ».

TÉMOIGNAGES

M. GOURLAIN,  
Carrefour Contact de Gondrecourt-le-Château :
« J’ai obtenu une subvention pour 2 apprentis au ma-
gasin, un CAP et un Bac pro. Ils sont là pour 2 ans. C’est 
un plus de les avoir au magasin. Nous avons aussi reçu 
une aide pour l’acquisition d’un transpalette, pour mo-
derniser notre équipement et que ce soit plus simple 
pour les salariés. Pour une petite structure comme la 
nôtre, ces investissements seraient compliqués sans 
subvention. Nous sommes en milieu rural, avec une 
petite clientèle et nous sommes aussi impactés par les 
conséquences de l’inflation ».

M. BERTRAND, Ébardage de l’Est  
Traitement de Métaux (Ancerville) :
« Nous avons souhaité acquérir une balayeuse 
auto-portée avec aspiration, qui ne rejette 
pas la poussière dans l’air, afin de maintenir les 
ateliers propres, d’améliorer les conditions de 
travail des salariés et le confort de l’opérateur 
qui s’en occupe. C’est aussi plus agréable 
pour nos clients ! Grâce à l’aide de 20% de la 
Codecom, nous avons pu porter notre choix 
sur une marque très fiable qui sera plus du-
rable ».



EMPLOI
MÉTIER

FORMATION

ORIENTATION
APPRENTISSAGE
MOBILITÉ

JOB TRUCK

UN EMPLOI
PRÈS DE
CHEZ VOUS

MERCREDI
8 NOV

14h ∙ 17h  

ANCERVILLE

Ancienne école de Güe
5 rue de la gare

a Ancerville

Navette de ramassage disponible sur réservation :
• téléphone 07 72 37 96 46
• site web www.portesdemeuse.fr/agenda

Contact : Maison de l’Emploi meusienne
Téléphone 03 29 45 71 70


